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把“中国•南太岛国经济发展合作论坛” 

落户舟山 

胡  牧 

在 21 世纪的世界经济格局中，地处太平洋深处的南太

岛国的国际合作地位在越来越重要。它将在应对海洋开发、

海上灾情、海洋援救、维护渔业安全、保护海洋生态等国际

合作中发挥越来越重要的作用。所以，谁在与南太岛国的合

作中走在了前列，谁就将在未来的太平洋方略中占据优先和

优势。中共十八大提出的海洋强国战略要求我们，必须加强

与南太岛国之间的战略运筹与外交布局。所以，特向国家有

关部门建议：把“中国·南太岛国经济发展合作论坛”一从

“不定期”变为定期，并且每年或每两年召开。二要长期固

定落户在舟山群岛新区，体现一个面向太平洋的中国首个

“海洋经济主题新区”——舟山群岛新区的战略意义。 
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一、论坛落户舟山符合国家海洋战略设计 

早在 2006 年，中国就与南太岛国建立了一个“经济发

展合作论坛”的高层对话机制，并且成功地在南太岛国斐济

和中国广州举办了论坛。2014 年 11 月，国家主席习近平访

问南太岛国时再次推动了这种合作伙伴机制的发展。中国人

民解放军海军“和平方舟”医疗船已经两次前往南太岛国，

开展医疗和人道主义服务。但随着中国“太平洋方略”的逐

渐推进，加强与南太岛国之间的交往与合作，应该迅速上升

为中国国家战略。但总的看，目前这种合作状态还远未达到

论坛应有的国家战略高度。 

特别是，随着“海洋世纪”和“太平洋世纪”的已经到

来，随着“一路”方案的已经实施，“海上”特色异常明显。

自然把同处“海上”的舟山群岛也推到了一个战略前沿的位

置。在舟山群岛落户“中国• 南太岛国经济发展合作论坛”

容易构建中国与南太岛国之间的命运共同体。 

二、舟山接受论坛落户具有充分理由 

舟山可以落户这个合作论坛，不仅因为共有海洋和海岛

环境、条件和意识，而且还因为在中国唯有舟山拥有如下特

别理由。 

理由之一：舟山市已有海洋渔业产业深入广袤的太平洋

海域，在南太、北太的远洋渔场上都有舟山渔民的身影。与

南太岛国建立合作机构，既有利于为远洋渔轮靠港补给、人



员出入境替换等后勤保障服务，也有利于降低渔业生产成本

和扩大国内的水产供应需求，还有利于远洋渔业企业在南太

区域建设码头、冷库、水产加工设施等等。 

理由之二：舟山群岛在史前社会时就是华夏文化走向海

洋的桥头堡。国际史学界就有学者认为，属于南岛语族后裔

的玻利尼西亚人的祖先就来自中国——源于宁波河姆渡新

石器时代的百越先民，六千多年前从舟山群岛开始走向海

洋，经过数千年沿着岛链的航行，最终来到太平洋上的玻利

尼西亚，最终成为了岛上的原住民。这从海洋文明的源头上

拉近了中国人民与南太岛国人民之间的友好关系。 

理由之三：舟山群岛新区是国家首个“以海洋经济为主

题”的国家级新区，要义不容辞地承担和承接起国家实施海

洋强国战略的重任和探索海洋经济科学发展路径的使命。 

在舟山落户常设的论坛机制，可快速收集合作中出现的

问题，并通过论坛的对话机制，可直接反映给中央政府和有

关岛国，便于有效解决中国与南太岛国之间的各项合作问

题，以提高中国政府在南太岛国的影响力。 

三、论坛落户将提升舟山的各项工作 

为了做好“合作论坛”落户舟山的工作，把舟山打造成

为一个富有特色的“海上义乌”，舟山要率先在如下方面做

好工作。 

一是要积极落实《舟山群岛新区规划》中的“华东地区



重要开放门户”的设计，二要进一步强化舟山群岛新区的“海

洋经济主题新区”的“海洋”特色，三是要提升舟山的自然

环境、人文氛围和生活保障的国际化程度，四是要发挥舟山

的“群岛”的特点和优势在中国与一些岛国建立合作关系上

的作用。 

为此，无论这个“合作论坛”是否会落户舟山，舟山都

要借此机会在这些方面提升自己的工作境界。因为“开放”、

“海上”、“群岛”、“增长极”、“国际化”等等都是现在世界

发展潮流的重要参数。但由此看，舟山在这些方面目前还存

在不少差距，亟需改进和提升。它们甚至还关联舟山群岛新

区的整体发展。 
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